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11月19日上午，中国商业联合会防
损专业委员会常务副主任、美菜网合伙
人王玉雄出席第十五届中国食品安全年
会食品品牌营销论坛并发言。他就“做
有价值的食品安全，食品企业如何应对
市场的新变化”主题作了分享。

王玉雄从四个方面作了阐述，即什
么是有价值的食品安全；当前市场的新
变化；食品企业如何应对新的变化；让食
品安全成为企业的生产力。对于有价值
的食品安全，王玉雄这样定义：消费者可
以看到、可以感知、可以体验。另外对于
体验来讲，能够给企业带来商业价值，最

终要推动整个社会的健康水平，这就是
有价值的食品安全。

王玉雄还从三个方面讲了当前市场
出现的一些变化，以及企业怎么样去应
对这个变化。第一是消费端的变化，第
二是供给端的变化，第三是政府和社会
监管端的变化。

一是消费端的变化。从国家统计局
公布的数字，2012到2016年居民消费结
构的变化来看，生活刚需——吃住这几方
面的需求在下降，服务类消费在升级。说
明人们开始追求食品的品质，以及个性化
的服务。具体来讲，对于消费人群有三方

面的变化：消费人群年轻化；中产阶层崛
起；人口结构老龄化。

二是供给端的变化。行业竞争加
剧，特别是经济全球一体化，跨境电商、
进出口贸易的增加，对企业可能形成一
定的压力；产业升级也带来一些机会，特
别是技术的升级带来了产品品质的提升
和管理效率的提高；同时渠道在调整，特
别是消费端，买东西越来越方便，任何地
方都可以随时随地买到食品，对于企业
来讲，也建立了多渠道的消费场景，满足
客户更多的需求。

三是当前市场监管方式的变化。主

要有几个方面：放宽准入，国家进行了一
系列的改革，为企业减负。对企业突击
检查的力度加强，只要接到投诉，只要市
场上有一些影响食品安全的信息曝出，
就会马上突击检查。重视信用评价，很
多企业纳入了政府的征信系统，如果对
企业的征信打上一个标签，影响将会非
常深远。出台很多新标准、新法规，并且
法规越来越严。实施大数据监管，特别
是外卖市场，政府会把外卖平台上入驻
的商户数和政府系统里发证的商户数进
行匹配，是否在政府备案，一目了然。
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让食品安全成为企业发展新动能

11月19日上午，国家公众营养改善
项目指导委员会主任于小冬出席第十五
届中国食品安全年会食品品牌营销论坛
并发言。

于小冬表示，中国食品领域已经进
入了新的发展时期，因为现在由于种种外
部条件的变化和诉求的提高，也包括大家
在健康上、在医学上有对食品作用的功能
的不断的认识，不断的认可，食品被赋予
很多功能，所以说食品也进入了一个新的
阶段，进入新的发展期。而食品与大健康
之间也存在着联系。

所谓大健康，缘于去年习近平总书
记代表中央提出来大健康的概念，这个
跟食品工业特别有关系。众所周知，健
康是人们做事的前提，只有拥有健康的
身体，才有精力去完成各种任务，而当今
社会，生存压力巨大，针对当代人口素质
要求的大健康，到底又是什么概念？

首先是深度健康，包括身心灵三方
面，体格要健壮、智力发育要完善，心理
和心态也要成熟和良好，同时也提出来
道德健康的问题，道德健康就是品质修
养方面，观念意识方面，需要健康的道
德。这个就是健康的深度化。第二个是
健康广度化，对健康的认识是要贯穿人
类，从生命的孕育一直到死亡，整个生
命周期。第三个是高阶化的健康。对健
康要求高了，有很多新的更高的要求，更
聪明、更美丽、更敏捷、颜值更高等等。

于小冬认为，现在需要建立一个坚
强的营养防御体系，因为现在土壤污染、
营养成分的衰减，对农业农产品的影响很
大，要求人们有更好的营养对付外面的环
境。可是现在人们的摄入，特别是微量营
养素的摄入整体在减少，需要加一层营养
补充，就是膳食补充剂，补充食物中缺乏
的营养，来平衡营养结构。同时在这种情

况下，营养学本身也是在进展，营养学里
过去是老五样，蛋白质、脂肪、碳水化合
物、维生素、矿物质；后来发现不足，就加
了一个水，水是必要的营养。现在又进入
了微生态的医学阶段，也叫保健医学阶
段。如果膳食纤维太缺乏，益生菌太缺乏
的话，会严重影响微生态的健康，所以就
是老五样加了两样。国际营养学不断在
进展，其实发现很多的慢性病和内源性
的营养和植物性营养关系非常密切，内
源性这个营养随着年龄增长会衰减的，所
以一定要补充。

于小冬指出，食品安全不仅指卫生安
全，同样也包括营养安全。比如阜阳的奶
粉事件，就是营养成分严重缺乏导致儿童
死亡、残疾的严重食品不安全事件。此外，
当前疾病病谱已经转变，慢性非传染性疾
病和退行性疾病已经成为疾病的主流。与
慢性疾病密切相关的食品营养安全问题，

日益成为重要的健康影响因素，所以对隐
性的安全问题、长远的安全问题、营养的安
全问题，应该日益重视。

最后，于小冬强调，应重视体内毒素
的排除。有研究称，美国和加拿大的专
家，他们从新生儿的脐带血里居然发现
了200种不同的化学物质，这与食品安全
有很大的关系。比如说体内的这些重金
属，这些化学毒素，直接影响人的神经系
统、大脑发育，影响认知能力，还会有一
些激怒，易激怒和易发生攻击性的行为，
而且这些会影响营养素的摄入，导致免
疫力下降。国际上著名的医生讲，他们
治疗儿童的自闭症，治疗的第一个阶段
不是治疗，是什么呢？第一个阶段是排
毒，排除原来食品吃下去以后，带给孩子
体内的毒素，如果说不能够排除这些毒
素的话，会导致治疗没有效果。所以说
食品的安全问题，应该是任重道远的。

提倡大健康 确保食品营养安全
国家公众营养改善项目指导委员会主任于小冬：

11月19日上午，中国质量万里行促
进会会长刘兆彬出席第十五届中国食品
安全年会食品品牌营销论坛并发言。

刘兆彬表示，新形势、新阶段已经到
来。党的十九大报告提出，“我国经济已
由高速增长阶段，转向高质量发展阶段”，
有五个理由可以解释这一论述。第一个
是，我国工业化发展的进程已经进入中后
期阶段，标志就是我国的第三产业的GDP
比重在2015年第一次超过了50%，在2016
年第一次达到了51.6%，也就是说服务业
第三产业占的比重越高，也就说明工业化
进入了后期阶段。第二个是国家城镇化
发展的阶段，也恰恰处在一个中期阶段。
第三个指标就是我国的恩格尔系数到去

年是30%，这个数量接近于中等收入，或
者说中高等收入国家的这样一个消费水
平。第四个是我国人均GDP到去年为止
已经达到了人均8123美元，也是上中等收
入国家的水平。第五个是社会已经进入
了消费者主权时代。

由于中国经济社会阶段的上升，经济
发展的质的变化，决定了消费也发生了三
大转变：一个转变就是从单纯的温饱型消
费转向了对优质产品的追求及消费；第二
个转变是人们从对物品的追求，现在更多
的转向了对服务的追求，人们现在需要的
是越来越多的公共服务、消费服务、社会
第三产业的各类服务；第三个转变是人们
从越来越多的物质消费开始转向精神文

化消费。这三个大的变化表明，中国经济
社会就像党的十九大报告讲的，已经从过
去的单纯追求数量、规模、速度，转到了向
高质量发展的阶段。但是当下的经济发
展还不能满足人们的需求。就像党的十
九大报告讲的，现在社会发展不平衡、不
充分，供给的质量不高，满足不了人们对
美好生活的需求，面对这样的国情，就需
要弘扬李克强总理讲的，用工匠精神来打
造优质的民族品牌。

在刘兆彬看来，工匠精神概括起来有
五句话。首先是一种爱岗敬业精神，你做
什么你要爱什么，这是过去说的做一行爱
一行。现在年轻人就业变了，叫爱一行才
做一行，做食品首先要爱，自己要喜欢，自

己做的自己要吃，要尊敬这个职业。第二
要有认真严谨的精神，追求卓越、质量第
一，做好品质、做好标准、做好计量、做好
检验检测，就是我们说的NQI；第三要有
精益求精的精神。做饼干你要超过日本
的白色恋人，做肉类你要超过澳大利亚、
新西兰这样才有竞争力。第四要有持之
以恒的坚持精神。最后要有奉献社会的
精神。日本一个著名学者讲到，做企业要
处理好义利关系，义在先，义先利后。

最后，刘兆彬表示，食品工业、食品
行业是永远的朝阳产业，永远是刚需，相
信中国的食品工业一定能做好，在未来，
一定会有值得中国人自豪、骄傲的民族
品牌出现。

中国质量万里行促进会会长刘兆彬：

打造新时代工匠精神

创新论坛
第15届中国食品安全年会18日开幕，19日举行了创新论坛、发展论坛、监管论坛、品牌论坛，有关单位领导以
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